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会長 小田忠文 

 

 5 月から新型コロナウイルス（以下コロナ）は

感染症法の「5 類」に移行して人々の動きは急速

にコロナ以前の状態に戻ってきました。おもえば

2020 年 2 月、ダイヤモンド・プリンセス号でのコ

ロナ感染から始まったコロナ騒動は、3 月に小中

学校が一斉休校になり、大相撲春場所が無観客開

催、選抜高校野球が中止になるなどと広がってい

きました。新学期が始まる 4 月 7 日から 5 月 21

（一部 25）日まで緊急事態宣言が出され世の中が

凍ってしまいました。▲大相撲５月場所は中止と

なり葵祭や祇園祭の山鉾巡行・宵山行事が中止に

なりました。プロ野球の開幕は 6 月 19 日になり、

オリンピックも 2021 年に延期されました。夏の

高校野球は春の大会に出場予定だった 32 校が最

小限の関係者のみが見守る甲子園球場で各校１試

合ずつ交流戦をしました。▲数年前から提唱され

ていたリモートワークが一気に普及しました。わ

が家は 5 月から zoom を取り入れ練習を兼ねて孫

たちと面会する機会をつくりました。当初は契約

の方法もわからず 40 分ごとに切れては繋ぐ作業

を繰り返しました。７月には浜屋敷の理事会が

zoom で開かれていることを知り、当会も８月か

ら吹田のレッドリストの検討会議を zoom とリア

ルのハイブリッドで始めました。秋になると各種

セミナーが zoom で参加可能となり、セミナーや

講演会は現地に行くより聞きやすく、交通費もか

からず至便であることに気づきました。今までな

ら東京会場まで行って受講する資格試験も zoom

になって便利さを感じました。11 月には当会理事

会が zoom で開かれるようになりました。▲「便 

 

 

 

利で安価なリモート会議」に対して従来のリアル 

会議は、会議が終わってからのささいな私語、会 

議では言えなかった本音とか裏話、これらこそが

人間関係の潤滑油だったのです。リモート会議に

はその潤滑油が欠けていることがわかってきまし

た。広島での G7 会議もオンラインで可能なはず

なのにあえて厳重警備の中で開かれるのは、ひそ

ひそ話が重要なのでしょう。たとえばＧ７で唯一、

一帯一路構想に参加しているイタリヤに小声でつ

っこむことはオンライン会議ではしにくいでしょ

う。▲2020 年だけで第一波から第三波がありまし

たが、今から思えば小さな波でした。しかし重症

患者の治療方法が確率するまでは、「かかったら死

を覚悟」という状況でした。その後、大学もリモ

ート講義が主流となり、在学中に実習が求められ

る学科の学生にとって、リアル実習の経験不足は

否めません。とくに対面してこその看護や介護、

保育、教育、医療関連の実習ができなかった卒業

生のハンディキャップが心配です。ほかにも技術

習得が必要な学生はリモートでの実習は不安だっ

たろうと想像に難くありません。▲こんなコロナ

騒動の中、身近な人が表彰されました。日本野鳥

の会大阪支部、吹田野鳥の会そして当会でも活躍

なさっている平 軍二さんが、2022 年 5 月 21 日、

野生生物保護功労者表彰で環境大臣賞を受賞しま

した。市内でオオキンケイギクの駆除をしてきた

「特定外来植物から吹田の自然を守る会」が 2022

年 6 月 30 日、吹田市の環境表彰制度の対象者と

して表彰されました。当会理事で吹田ヒメボタル

の会の塩田敏治さんが 2023 年 5 月 12 日、大阪府

みどりの功労者として表彰されました。私たちの

地道な活動が評価されてうれしいことです。これ

から始まるポストコロナ時代はどんな景色が広が

っているのでしょうか、たのしみです。 

コラム 

＜表紙の絵＞                        想い出の原風景シリーズ（１７） 

「小槌とカケヤ」 

かつての農家には、「杭」を打つ「カケヤ」や「藁」を打つ「小槌」があったが、それを使って

「クワガタ」などの虫たちを採った思い出がある。 

夏になって、雑木の樹皮に樹液が滲み出すようになると、樹液を吸いに虫たちが集まってくる

が、「カケヤ」や「小槌」で「ゴツン」と幹に衝撃を与えると、樹上に居た虫たちが、野鳥などの

外敵がやって来たかと勘違い（？）して、「落ち葉」や「ササ」の陰に隠れようと「手足を縮めて

（？）」落ちてくるのを捕らえた。 

（表紙の絵と文：生きもの委員 塩田 敏治） 
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１年前の第 135号でも同じテーマで検証してみましたが、１年経ってどうなっているで

しょうか。今回も、1年前と同様のデータで検証します。 

１．現在の状況 

前提として今年 1月使用分から「電気・ガス

価格激変緩和対策事業」(以下、緩和対策)によっ

て、電気は 7円/kWh、ガスは 30円/㎥の補助が

あります。3月分消費者物価指数では、全国平均

前年同月比で電気代－8.5%、都市ガス代+10.0%

ですが、これは緩和対策後の数値です。関西電力

の従量電灯 Aプランの 120kWhまでの単価(電力

料金±燃料費調整単価+再エネ賦課金)は、 

一昨年 4月:20.31－1.16+2.98=22.13 円/kWh 

昨年 4月:20.31+2.24+3.36=25.91 円/kWh 

今年 4月:20.31-4.76+3.45=19.00円/kWh 

で、－26.7%となります。大阪ガスの使用量 50

㎥までの単価(基準単位料金±単価調整額)は、 

一昨年 4月:144.52－20.68=123.84 円/㎥ 

昨年４月:144.52+18.26=162.78円/㎥ 

今年４月:144.52+29.22=173.74円/㎥ 

で、+6.7%となります。我が家のデータでは、電

気料金：一昨年 23.32円/kWh→昨年 26.81円

/kWh→今年 27.63円/kWh、ガス料金：一昨年

163.58円/㎥→昨年 199.97円/㎥→今年 191.38 円

/㎥となっています。以上を 2年前＝100として

グラフ化すれば下図のようになります。関西では

電気料金はあまり上がっていないようです。 

 

２．これからどうなる？ 

緩和対策は 9月使用分まで行われることにな

っていますが、その後は未定です。延長しない場

合は「価格激変」となるため延長されるのでしょ

うが、現在のように省エネ・再エネ意欲が湧かな

いような制度で続けるべきかどうかは疑問です。 

～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～～

吹田ぷくぷく市民共同発電所の発電概況は以下の通りです。 ２月概況：日照時間が対平均値約 85%に対し

て、発電量は約 84%でした。 ３月概況：日照時間が対平均値約 118%に対して、発電量は対平均値約 104%でし

た。 ４月概況：日照時間が対平均値約 90%に対して、発電量は対平均値約 88%でした。１～４月累計で、対平

均値約 94%の発電量となっています。 

自然エネルギーすいたプロジェクト 長岡弘隆 

   
     検証  電気代・ガス代はどのくらい上がっているか （その２） 

自然エネルギーすいた(SES) ニュース 
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千里第４緑地キンラン受難の歴史      生きもの委員会  平軍二・川畑清美  

「レッドリストすいた 2021」で A ランクとしたキンラン、吹田市では千里第４緑地と万博公園でしか確認されていな

い。その千里第４緑地（高野台地区）のキンランは、人通りから

少し入っているものの誰もが見ることのできる所にあるため、

愛らしい姿に魅せられ盗りたくなる人が出るらしく、３年連続で

抜き去られるという受難が続いている。 

１．2021年キンラン受難の始まり        

2021 年は用水路６株、山側に１株と７株確認していたが、

4/21山側の株が無くなった。しかも、盗掘された跡は全く見え

ないよう、落ち葉や土をかぶせ自然状態に戻されており、盗

掘に慣れた確信犯と思われた。              →→ 

その後に水路側にあった１株も盗掘されたことから「キンラ

ンを取らないで」と掲示をした所、残り５株は花が咲き、実を熟し「花の生涯」を全うすることができた。 

２．2022年キンラン全滅の年      

2022 年、昨年盗掘された山側の株は芽生えること

なく、完全に消滅したが、用水路側には５株が芽

生えた。 

←その内うちの１株は、土の中から生まれるときに

保護している表皮が地上に出た後、脱ぎ捨てるこ

とができなかったようで、株が成長できず朽ちてし

まった。残り４株は、５月に入って花を咲かせたの

で順調な一生を送ると思っていたが、5/14 には引

き抜かれたらしく、もぬけの殻となった。 

↑ 2022/5/14 に無くなった２株、芽生え～花への変化 （平） 

昨年「キンランを取らないで」と掲示をしたことで、今年は皆様に見守られていると油断していたが、キンランの美し

さに惹かれる方が、「つい」持ち帰られたと思われる。                

３．2023年キンラン８株中の５株盗難   今年 2023年は川畑清美が、調査中であることがわかるようキンラン

の芽生えた日(3/22)を表示するなどもあり、昨年より多い 8 株が生育していた。山田西・高野台など近隣住人の善

意を信じた、小さな立札のみでは効果がなかったようで、花が咲き始めた 5/4 に５株（２株＋３株）抜き取られた。

通常、移植しようと思われている方ならば、2021 年山側株のように、全株（根全体から周りの土まで）掘り取られる



【吹田の郷 第 139号 2023年 6月】          ― ４ ―  

が、花のみが引き抜かれたの

で、花瓶に活けようとされたの

でしょうか。引き抜き時に、来

年用の芽 (偽球根) が破壊さ

れていなければ、来年は花を

楽しめる筈なので、期待したい。 

残った３株はそのまま生き続

けてほしいとの願いから、「キ

ンラン５株はどこへ」の表示と

ともに、「ラン科植物はラン菌と

共生していることから、家に持

ち帰っても生き続けられないこ

と、ここにあれば多数の方に

楽しんでもらえること」をクヌギ    

↑ 芽生え～「キンラン 5 株何処へ」表示 20230504 （平）        の幹に表示した。           

来年は武田先生や塩田さんからご提案の保護柵を設置し守ることにしたい。 

      

佐竹台ヒキノカサ・万博公園クゲヌマラン     生きもの委員会  平軍二・尾方義雄  

１．2022 年 4月 1 日 イヌノフグリ・ヒキノカサ観察会 

快晴の観察日和、参加者 14 名で、南千里周辺でイヌノフグリ・イヌナズナ・シロ

イヌナズナ、そして佐竹台で本命のヒキノカサ、更にギンランを観察した。 

今年はサクラの開花が例年より 10 日ほど早いので、ヒキノカサも早いと思って

おり、ヒキノカサ生息数調査を予定していたが、逆に芽生え・花が遅く、全数調査

は無理とわかり、尾方義雄が設定した「ライン A」・「ライン B」を中心に調査した。 

結果は165株（昨年426株）にとどまったが、昨年と同じ花の最盛期であれば、    

ほぼ同数の結果が得られたと思われる。                           イヌノフグリ （福井弘毅）                        

   ヒキノカサ調査地（尾方義雄）                 ヒキノカサ群生地で全員集合（小田会長） 

更に、ギンラン群生地も観察したが、芽生えたばかりの新芽を昨年の一割程度見たにとどまった。芽生えや花

の咲く時期は、サクラと同じペースだろうと思っていたが、種により開花時期が異なることを実感した。 

２．万博公園にクゲヌマランの新しい群生地  万博公園のクゲヌマラン群生地は 

①樹木が伐採され、ラン菌と共生できなくなった（？） 

②陽当りで良く育つ野草の生育に負けること    

などから、昨年 80株ほどが 20株ほどに生育株が激減している。 

今回 5/10 休園日に野鳥調査で入園していて、園内にクゲヌマラン 30 株の新群生

地が見つかり、ほっとしている。   （20230515 記）     クゲヌマランの花（平） → 

５ 
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生活環境委員会 

喜田久美子 

 さて、シリーズの２回目です。前回では環境会議が「エコ・
クッキング」を始めたいきさつと目的、プログラムの概要を

ご紹介しました。温暖化防止のために「食」を通して行動を

変える―これが大きな目的でした。今回は前回のつづきか

らスタート。プログラムの概要とチェックリストについてで

す。このシリーズでは、８回（予定）に渡り、環境会議の「エ

コ・クッキング」について紹介していきます。 

 

●「食」を通して行動を変える（前号からのつづき） 

「エコ・クッキング」プログラムでは、保温調

理の時間は 30 分から 40 分ほど。この間に参加者

が、自分の暮らし方を振り返るチェックリストに

取り組みます。チェックリストは子ども向けの

「くらしのチェックシート」と、おとな向けの「エ

コライフ度チェック」を用意しています。 

最後にはごみ減量コンテストの結果発表。そこ

まで食材を利用しきったのか、皮って食べられる

んだなど、ほかのグループの方法や工夫を聞いて

感心したり、くやしがったり。 

さて、いよいよ料理ができあがって、試食。よ

くできたグループもあれば、ちょっと失敗という

グループも。自分たちの作った料理の味や盛り付

けを確認しながら楽しくいただきます。 

そしていよいよ後片付けです。始めたらきちん

と片づけなければなりません。「エコ・クッキング」

ならではの食器や食材の残りの始末の方法を実

行してみます。学校で実施するときは、菜園やコ

ンポストがある場合はそれを利用することもあ

ります。こうなると食材の残りは「ごみ」ではな

く資源となります。 

ところで大阪では始末といえば、始めと終わり、

物事の帳尻、そろばん勘定が合っていることを表

します。この精神はものを大切にする、使い切る

ということ、ものをよく見て工夫して無駄を省く

ということ。この考え方は環境負荷を減らすこと

にも通じると思います。食材への向き合い方もし

かり。食材はすべて命。その命をいただいて私た

ちは生きている。その「食」を育み、また私たち

が暮らす環境を大切にしなければ、私たちは生き

てはいけません。このことは「食」を通してこの

プログラムを組み立てたときから大切な思いと

してきました。 

最後にアンケートに記入して、にぎやかに集合

写真を撮って終了となります。ここまで約３時間

のプログラムですが、受講希望の方の都合により

プログラム内容やメニューなど臨機応変に対応

しています。 

●暮らし方を見直す 

さて、チェックリストですが、前述のとおり 2

種類あります。 

「くらしのチェックシート」は子どもたちの生

活に合わせた節電、節水、ごみ減量などを目的と

したイラスト入りのもの。チェックボックスが 1

つのもののほか、後日見直せるように２つついて

いるものもあります。 

「エコライフ度チェック」は家

庭の省エネルギー、節水・汚濁防止、

ごみ減量などを目的とした項目が

10 ずつ並んでいます。実行してい

る頻度により 0、5、10 と点数が上

がります。親や家族でなく、自分は

どうしているのか、チェックを入

れながら、今の生活を振り返るこ

とになります。集計してみるとで

きていること、できていないとこ

ろがはっきり。評価もついていま

すが、要は気づくことが大事で、気

づきがその後の行動につながりま

す。それぞれの項目は、環境への負

荷をへらす手段（マニュアル）でも

エコ・クッキング② 

環境会議の 
 

生活環境委員会 
    ・・・・・ＮＥＷＳ 

６ 
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あります。一つでも多く実行できるようになれば

いいのです。 

項目それぞれは、実行すれば一定の効果が得ら

れると思い、資源エネルギー庁の省エネデータを

もとにして作りました。しかしその削減できる

CO2 数値は厳密な条件下での実験によるもので

す。個人の日々変化する生活、条件下では、数値

どおりの効果が得られるとはかぎりません。数値

はあくまで目安で、項目のごとの効果を比較して

効果的な項目を見つけるには役立つかもしれま

せんが、できることを実行すること、そして続け

ることこそが環境への負の影響を減らす有効な

方法であると考えています。 

この「エコ・クッキング」を始めた 2003 年当

時は、項目のどれもが新鮮な気づきでした。日々

の暮らしの中の何気ない行動が、環境負荷の軽減

につながることは

希望でもありまし

た。しかしチェッ

クリストにある項

目だけで、温暖化

や環境の諸問題を

解決することはで

きません。ただ市

民が問題に気付き、

意識を変えること

は社会の意識を変

えることにもつな

がるのです。 

あれから 20 年、

器具が省エネ化し

たり、レジ袋の有

料化が実現したり

と社会の変化も起

きています。また

その時々で、注目

される環境問題も

変わるため、チェ

ックリストは随時

見直しが必要とな

ります。 

私たちは変われ

たでしょうか。社

会の温暖化の危機

意識は進んだので

しょうか。有効な

手段が獲得できた

でしょうか。いま

また、このチェッ

クリストにチェッ

クを入れながら考

えてみたいと思い

ます。 

（次号へつづく） 

７ 



まちなみ委員会ニュース 

景観探訪②＜報告＞ ～再開発が進む北千里～ 

まちなみ委員会 金指 弘 
 

5 月 8 日（月）参加者 6 名で北千里駅周辺地区の景観探訪を実施しました。まちなかリビング北千里 

の施設見学では児童センターの太田館長に案内いただき新しい施設のコンセプトがよく理解できました。 

また、景観探訪ポイントでは、参加者同士で意見交換する時間を取り充実した景観探訪になりました。 
 

●今回の景観探訪ポイント 

再開発が進んでいる北千里駅周辺地区とした。 

＜立ち寄りポイント＞ 

①北千里地区センター 

地権者による再開発対象地区 

②まちなかリビング北千里 

昨年 11 月 22 日にオープン 

再生モデルとなる複合施設 

③青山台フェニックス遊園からの眺め 

国立循環器病研究センター跡地を眺望 

④展望台（豊中市：千里中央公園） 

 老朽化した展望台の現状を確認 

①北千里地区センター 

北千里地区センターは開業から 50 年以上が経 

過し、施設の老朽化が進んでおり、地権者らでつ 

くる北千里駅前地区市街地再開発協議会が組合施 

行の再開発で再生させる計画を検討してきました。 

吹田市は 2022 年 10 月 31 日に（仮称）北千里駅 

前地区第一種市街地再開発事業環境影響評価提案 

書を公表しました。それには、駅前広場の南側に 

36 階建てのツインタワービル建設計画が含まれ 

ていました。     （計画段階で決定ではない） 

吹田市ホームページより 

＞北千里駅前の再整備＞環境影響評価について 

  

北千里地 区 ニュータウン の歴史 

ニュータウンとしての北千里地区への入居は 

1964 年に古江台、藤白台から始まり、1965 年には 

青山台、1966 年には豊中市の新千里北町、新千里 

東町の入居が開始されました。また、1966 年は天 

皇皇后両陛下の視察のための展望台が完成した年 

でもありました。 

ニュータウンへの入居が進むのに伴い、1967 年 

には北千里駅まで阪急が延伸、千里北地区センタ 

ーが開設、翌年には大阪大学の吹田キャンパスへ 

の移転が始まり、1970 年 Expo‘70（吹田万博） 

が吹田市で開催するのを機に、新御堂筋、大阪中央 

環状線などのインフラが整備されました。 

千里ニュータウンは「日本最初のニュータウン」 

として注目された一方、少子・高齢化や老朽化な 

ど、多くの問題にもいち早く直面し、再生への取り 

組みもいち早く始まっています。 

部分的なリニューアルはたえず行われてきまし 

たが、地区センターの活性化などの必要性が本格 

化したのは 1990 年代から。 

2007 年には、吹田市、豊中市、大阪府、（独）都 

市再生機構、大阪府住宅供給公社、（財）大阪府タ 

ウン管理財団が連携し「千里ニュータウン再生指 

針」を策定。ニュータウンらしい開放感を生かしな 

がら立地の良さを生かして新しい住民を呼び込む 

ための道筋がつけられました。 
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８ 

②まちなかリビング北千里 

千里ニュータウン再生の一つのモデルとして北 

千里小学校跡地複合施設整備が行われ、地域の児 

童センター、公民館、図書館の 3 つの機能を一体 

化した滞在型施設「まちなかリビング北千里」が 

昨年 11 月 22 日にオープンしました。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 
 

 

 

 

 

 

 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

北千里地区公民館に 

通じる大階段の上から 

１階を見た景色は、 

「木の香り漂う空間」 

と言える、居心地の良 

いつくりの施設でした。 

③青山台フェニックス遊園からの眺め 

青山台小学校西の斜面にある 110 段の階段（高 

低差約 20ｍ）を登ると、すぐ近くに青山台フェニ 

ックス遊園があります。千里ニータウンで標高が 

一番高い遊園（99m）で、開発中の国立循環器病 

研究センター跡地を眺望できるところです。 
 

 
 

 
 

 
 

 

 

④展望台（豊中市：千里中央公園） 

千里さくら通り（緑豊かな青山台外周）を歩い 

て千里中央公園の展望台に向かいました。 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 
 

【展望台】 

以前より耐震が 

弱いことが指摘 

されていたとこ 

ろに 2018 年 6 月 

の大阪北部地震 

で傷みが激しく 

なり、以来立入り 

が禁止されてい 

ます。 

 しかし、時計は

正確でした。 
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（左写真） 

2014 年 3 月撮影 

 

国立循環器病 

研究センター 

が見えた頃の 

写真です。 

（9 年前） 

千里八景：千里中央筋の桜並木 

千里八景：新都市俯瞰（千里中央公園） 

「吹田の古木・大木Ⅲ」冊子の表紙絵と同じアングル 

まちなかリビング北千里（外観） 

北千里図書館（夜 8 時迄開館・蔵書も豊富） 

北千里児童センター（遊具や設備が充実） 

現在、開発が進む国立循環器病研究センター跡地を眺望 

循環器病研究センターの背後にあった 

「小野原配水池給水塔」が見えました。 

桜
の
咲
く
時
期
が
過
ぎ
て
お
り 

「
緑
の
ト
ン
ネ
ル
」
で
し
た 
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吹田ヒメボタルの会 ～光ってこそホタル～ 

    吹田ヒメボタルの会 塩田 敏治 

吹田ヒメボタルの会について 

 「吹田ヒメボタルの会」は、1998年「ヒメボタル」が生息する

「千里第４緑地」の近隣の方々によって設立された「西山田ヒメボ 

タルの会」と「吹田自然観察会」、及び「すいた市民環境会議」の 

3者によって、吹田市全域に棲息する「ヒメボタル」の保護を目的 

に発足しましたが、後に、最も多く「ヒメボタル」が棲息する「千 

里第４緑地」の保護に集中することになって、今に至っています。 

 主な活動は、生息状況を知るための「発光数調査」で、発光が始 

まる 5月 1日から発光が終了する 6月初旬の頃までの「発光数の計 

測活動」で、一夜も欠けることなく実施しています。発光数の計測 

は、発光数の多寡によって生息数を推し量る資料でしかありません 

が、「ルートセンサス法」による計測で、この方法に勝る術は他に 

ありません。 

 2011年 4月 11日付で、ヒメボタルの生息地である「千里第４緑 

地」と、そこに棲息する「ヒメボタル」が吹田市の「文化財台帳」 

に登記されて、天然記念物になりましたが、発光数の計測が登記に 

至る審査に役立ったとのことです。 

発光調査の記録：グラフ「1998年～2022年発光数の遷移」について 

 グラフは発光数の調査を開始した 1998年から 2022 年までの「発光数の推移」を表したものです。

1998 年から 2011 年までの発光数は 4,000 から 7,000 の間で推移していますが、2012 年から 2022 年

にかけては 8,000から 12,000の間で、右肩上がりに推移しています。発光数の増加は生息数の増加と

云えますが、その原因は千里第４緑地の「植生管理」が功を奏して、ヒメボタルの生息数が増加した

ものと思われます。 

 千里ニュータウンの開発時に設置された「千里第４緑地」の植生管理は、設置後、放置されて多様

な植生の雑木林が衰退して竹林化が進み、植生の多様性が失われていましたが、2004年から開始した

植生管理によって多様性が復活し、ヒメボタルの幼虫の生息環境が改善されて発光数の増加になった

と思われます。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ヒメボタルの会の今後について 

「ヒメボタル」の「メス」は飛べないことから、生息環境の変遷に対応する力が弱いと考えられ、生息

する自然環境の維持が重要であると云えますが、環境を維持するには、見ることも必要です。また、「百

聞は一見に如かず」と云いますが、見ることが大切で、発光数の計測は、ヒメボタルの「生息状況」を観

ることでもあります。 

今年も、これまで同様「発光数調査」を継続し、次世代にヒメボタルの保護活動を残し伝えることを考

慮しなければならないと思っています。 

（上記写真）筆者 

「大阪府みどりの功労者表彰」 

令和５年度の功労者として受賞 

●表彰区分：自然環境の保全 

ヒメボタルの保全活動 

及び緑地の植生管理活動 
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前回、知床 100 ㎡運動の話をしました。今回は

運動地でのボランティア活動をご紹介します。 

対象の土地を買い取った今は開発跡地を森(原

生林)に育てている最中です。その作業をボランテ

ィアでかかわってもらい、放棄された土地から原

生林に戻す一端を担うことで知床を、知床 100 ㎡

運動を知ってもらうのです。 

斜里町のホームページで募集しています。 

1)森づくりボランティア…週末に日帰りで参

加するボランティア 

2)森づくりワークキャンプ…数日間の合宿形

式で参加するボランティア 

3)しれとこ森の集い(植樹祭のタイトル)…植

樹祭はボランティアの一種と考えます 

森づくりボランティアは日帰りですから近く

の大学生や高校生も多いようです。数日間の合宿

になると遠く関西からも参加する人がいます。こ

れはリタイア組が多いように思われます。また近

年、企業が資金や知識を支援して職員がかかわる

ことをも支援している場合もあります。特に大阪

に本社のある、ダイキン工業は 10 年以上前から

数人単位でボランティアに参加する期間を有給

休暇になる仕組みをとっています。大自然の中で

体を動かすボランティアはとても人気があるよ

うです。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

町から委託されて直接ボランティアを受け入

れ、指導したりする知床財団では「ボランティア

の心得」を示しています。関西でも里山管理のボ

ランティアをする時など同様と思われますが、集

団で動くときの基本と思われます。 

斜里町ではほかに「学校・企業向けプログラム」

があります。 

運動の趣旨に賛同していただける学校や企業、

団体などの受け入れを行っています。それぞれの

季節や人数に応じて、運動地を歩くツアーや森づ

くりに触れるプログラムなどで、小学生から社会

人まで、多くの方に 100 ㎡運動を知り、理解して

もらう企画です。 

一度、知床の斜里町を訪れてみませんか。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

写真は斜里町からの提供です。 

 

ボランティア活動の心得 

○ 知床の環境を理解し、無理な行動を取らな

いでください。 

○ 自ら事故防止に努めてください。 

○ 人との和を大切にしてください。 

○ 目的を明確にしてください。 

※ここでのボランティア活動は、知床の自然

を支える活動であり「観光」ではありません。

この活動に参加するボランティアの皆さん

は、知床の自然環境の保全を担う一員として

の意識をもって行動してください。 

左)自然に発芽した
苗を採取します 

知 床 あ れ こ れ    理事 小田信子 

右)採取した苗を車
まで運び出します。 

写真は斜里町から、心得は知床財団からの提供です 山取りをした苗をシカ柵の中で 3～5 年育てます 
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2023年度（第 25回） 通常総会 案内 

日 時 2023 年６月 17 日(土) 15 時 30 分～16 時 30 分 

場 所 千里山コミュニティセンター 会議室１．２ 

 ＜ 議 案 ＞ 

１号議案  ２０22 年度事業報告 

２号議案  ２０22 年度活動計算 

３号議案  ２０23 年度事業計画 

４号議案  ２０23 年度活動予算 

5 号議案  理事・監事の選任について 

欠席の正会員は、同封はがきの「議決権行使書」または「委任状」をご提出ください 

6 月 14 日（水）必着でお願いします 

☆問合せ先：事務局 中村小夜子 TEL 090-8375-0647  FAX 06-6386-9491 

～～ 2023年度会費振込のお願い ～～ 

・同封の振込用紙で振込をお願いします。 

・封筒の宛名ラベル(右)に記載の○○年度分までの会費が 

納入済みです。（21 年度の方は 2 年分お願いします） 

  ・できれば寄付も合わせてお願いします。 

    尚、振込手数料の都合上複数年度の振り込みも受付けます。 

  但し、定款で振り込まれたお金の返金はできませんのでご了承く

ださい。途中で退会なさった場合はご寄付として扱います。 

～～ 寄付のお礼 ～～                会員会計  小田信子 

2022 年 4月 1日から 2023 年 5月 10日の間に多くの方々から 467,520円のご寄付を頂戴 

いたしました。 心からお礼を申し上げます。今年度もご支援をお願いいたします。 

  岡本智子 小田忠文 西川整子 奥田倫子 中井桂子 平田敏 村井弘二 川畑清美  

伊藤昌一 瀬屋好治 塩谷和久 富淑子 金子誠一 武田啓子 武田義明 青木タミコ 

木下嘉清 平軍二 上田万吉 茶園征也 有川佳代子 岩溪恭子 李道子 下村敬三 

中野直衞 大橋文江 北川實 立木靖子 後藤紘海 越智清光 上村和功 

ドリーマーぷくぷく  (順不同)    

以上 31名と団体 1件でした。ありがとうございました。 

「ヤマサギソウ観察会」開催 吹田市の自然は「草原にあり」を実感できるコースです。 

丸３年ぶりに北千里春の野草観察会です。紫色のじゅうたん「ウツボグサ」を観察しながら歩くと、 

「レッドリストすいた２０２１」のホットスポット「ヤマサギソウ」生育地につきます。 

日時  2023 年 6 月 7 日（水） 9：00～12：30 

集合  9：00 阪急北千里駅改札口前      解散 12：30 頃 阪急北千里駅付近の予定 

参加費 会員 200 円、非会員 300 円 

申込 g-hira@nifty.com､  ☎090-6901-1425（平軍二・尾方義雄）         

 〒564-0032 

 吹田市内本町 

 ○丁目××―△ 

 吹 田 太 郎 様 

正会員 22年度 

 

mailto:g-hira@nifty.com

